

# EL EBRO

Diario de Tortosa.

Año IV

Núm. 760

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes. . . . . 1'00 pesetas  
Fuera triestre. . . . . 8'00  
Extranjero. id. . . . . 4'50

Sábado 18 de Julio de 1903

REDACCION: Portal del Palau. núm. 2.

ADMINISTRACION: Librería Voltes, Angel 7.

Toda la correspondencia de caracter literario al director.

## Apostolado la de oración

### Oración para este mes

¡Oh Jesús mío! Por medio del corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, á fin de que esta blezcái en todas las naciones el imperio de vuestro amor.

### Resolucion apostólica

Prestar concurso eficaz á las obras del Sagrado Corazón de Jesús.

## Diario religioso

**JULIO**  
Sa. e. el. 4'18  
Supone á las 7'21.

**19**

DOMINGO  
S. Vicente de P.

### CULTOS

#### CATEDRAL

A las 9 Misa conventual.

#### SAGRARIO

A las 8 misa parroquial.

#### SANTIAGO

Misa conventual á las 9.

#### SAN BLAS

Dominica á la Santísima Trinidad con exposición y meditación á las 4 de la tarde.

#### SAN FRANCISCO

Dominica terciaria con exposición y los ejercicios del día á las 4 y 1/2.

#### SEMINARIO

Cofradía del Santísimo Sacramento 8 misa de exposición. 11 misa rezada. Ejercicios de la tarde á las 5.

#### Misas rezadas de hora fija

Catedral. 5, 7, 9 y 11 y 12.—San Antonio 7 y 1/2 y 8 y 1/2.—San Blás. 10 y 1/2 y 11 y 1/2.—Purísima. 6 y 7 y 1/2.—Santa Clara 7.—San Juan. 6 y 1/4 y 8.—San Francisco 7.—Pedro San 7.—Ferrerías. 7.—Gimnasio. 8.—Hospital 7.—Rosario, 6, 7 y 1/2 y 10.—San José 7.

#### Rosarios

En la Capilla de la Santa Cinta se reza á las 7 y 1/2.

En la iglesia de esta advocación á las 4 y 3/4.

## Otra vez la crisis

Parece que ahora va de veras y se asegura que el propio Silvela no ha ocultado la situación poco tranquila y amistosa en que se halla el Gabinete de su presidencia.

La crisis, al decir de la prensa, es inevitable y se fija para próximo plazo.

Aunque motivos no faltan para que

sobrevenga el rompimiento y aunque el desacuerdo entre algunos ministros es notorio y evidente, no fiamos mucho en los anuncios de crisis que á diario vienen haciéndose.

La crisis suele ser el tema obligado en la época veraniega, así que no hay que hacer gran caso de tales anuncios, pues suele suceder como con las tempestades aparatosas, que pasan pronto y sin dejar rastro alguno del paso.

Mas por ahora como se dice, ya es otra cosa.

La tenacidad con que defiende Sánchez Toca sus proyectos de escuadra y la intrusión de Maura en el Gobierno, que para alguno de sus compañeros es molesta por razones que saltan á la vista del menos avisado, acarrea el conflicto al presidente.

El resultado era de esperar. No constituye el actual Gabinete una compenetración de fuerzas, de pensamientos y de iniciativas, ni siquiera un programa definido.

Silvela hilvanó un ministerio, con elementos, si no heterogéneos al menos poco homogéneos y sin la necesaria cohesión para darle unidad de forma y de criterio.

Obigada ó voluntariamente se rodeó de figuras y figurones.

Los Sres. Villaverde y Maura bien pronto dieron muestras de la absorción que pretendían.

Menos paciente Villaverde, se separó pronto de sus compañeros; de su adhesión á Silvela, elocuentes pruebas son las afirmaciones hechas en sus discursos desde la presidencia de las Cortes.

Maura, más avisado, se curó en salud; las pasadas elecciones, á pesar de la cacareada sinceridad, le valieron un refuerzo en el Congreso, un buen núcleo de amigos y predilectos, más dispuestos á su devoción que á la del jefe del Gabinete y del partido.

En esta situación, teniendo una mayoría descontenta, inquieta y fraccionada en parcialidades, es difícil vencer la oposición parlamentaria y ganar la confianza del país, teniendo que sobrevenir el rompimiento.

El jefe de los conservadores tiene que luchar para contener la dispersión y acallar el descontento, con los inconvenientes que suponen los altos prestigios de los ministros de la Gobernación y la tenacidad del de Marina.

El Sr. Maura, por su acentuada significación católica bien claramente proclamada en el parlamento, es garantía de seriedad para el Gobierno de que forma parte y por la elocuencia de su palabra, muralla contra la que se estrellan los ataques de los elementos radicales más ganosos de combatir á la Iglesia que de salvar al país.

¿Qué sucederá? No es cosa fácil predecirlo, y hasta que se vote el Mensaje no habrá de verse claro; pero si el Sr. Silvela capea el temporal hasta ese momento, quizá le interesen ya muy poco las disensiones ministe-

riales y tiempo le quedará durante las vacaciones para aquietar los ánimos.

De todas suertes, cualquier cambio de personas que se suceda, no remediará el daño y el mal que de origen tiene el Gabinete y aún quizá le complique su poco airosa situación.

Hay quien supone que "se hace la crisis porque Maura que perdió en Madrid las elecciones de diputados á Cortes, no puede ó no quiere dar garantías de que ganará las de los Ayuntamientos"; es posible y quizá no sea aventurada la afirmación.

Desde luego no hay que pensar en un cambio radical y completo de política; los liberales están sobradamente divididos y fraccionados y no habiendo logrado ponerse de acuerdo en lo respectivo á designación de jefe no lo están tampoco en lo referente á programa.

## NOCEDAL EN EL CONGRESO

El Sr. NOCEDAL: Al iniciar este debate los señores Zurita, Zulueta y La Sierva, tuvieron el buen gusto y mejor acuerdo de dejar á un lado los asuntos que más interesan y apasionan á los políticos, y hablarnos del estado de la agricultura. Pareció aquellos días que por esas puertas entraba una brisa refrigerante que, si no bastaba á refrigerar este recinto de las impurezas de la política diaria, á lo menos le oreaba con el olor de las flores del campo y la frescura de los bosques y de los rios. Yo escuchaba con deleite los discursos que entonces se pronunciaron; pero más todavía me agradaba ver el interés con que vosotros los seguiais, el fervor con que aquí y por esos pasillos los aplaudiais, y el entusiasmo con que al día siguiente los periódicos decían que eso debían ser las discusiones parlamentarias. Y á mi me daba gana de exclamar: Pues eso es lo que yo digo, que eso deben ser las Cortes, que á eso debían venir aquí los diputados, á tratar los asuntos que importan á los pueblos, á las regiones, á las clases sociales, á exponer sus necesidades y remediarlas. Vosotros sois los que queréis que esto sea perpetuo campo de Agramante donde vengan los partidos á reñir sus batallas personales y de bandería, á pelear por sus mezquinos intereses, á disputarse el poder y el presupuesto, á remover cada año y cada día las entrañas de la nación, constituyéndola y volviéndola á constituir de continuo sin acabar de constituir la jamás, á discutir de continuo todas las creencias, todos los sistemas, todos los principios, todas las ideas de este mundo y año del otro. No hay remedio; es preciso dejar aquel camino de salvación que á mi me agrada, y vosotros mismos aplaudiais, y seguir el que vosotros trazáis; hay que seguir hablando de las cosas de que se habló el año 1812

Silvela, satisfaciendo las ambiciones de algunos ministrables complacerá á sus amigos, remendará las goteras que en el Gabinete dejen Maura, Sánchez Toca y Rodríguez Sampedro, pero seguirá siendo tan poco resistente como hasta aquí.

El país contempla estos vaivenes con estoica indiferencia; acostumbrado á perder en los cambios ve cómo se suceden unos ministros á otros sin más variación que la del nombre; calla y sufre los perjuicios que acarrea la inestabilidad política; pero llegará un día en que cansado de esperar su redención, sacuda su pereza y entonces exija estrecha cuenta á los que por su debilidad ó su impericia no supieron ó no quisieron conducirlo por el camino de la prosperidad y bienandanza.

J. F.

y se volvió á hablar en el de 1820 y en el de 1834, á pesar del general cansancio y de nuestro propio cansancio; tras tantos debates inútiles y tantos desengaños horribles, hay que seguir discutiendo las mismas cosas que se discutieron y se volvieron á discutir, con el escaso fruto y los grandes daños que todos sabemos en los setenta y seis largos años que llevamos, en junto, de sistema parlamentario.

Ya de pie, y vencida la emoción que siempre siento al levantarme aquí me dan ganas de hablaros de muchas cosas. De las reclamaciones regionales, por ejemplo, en que yo creo que están muchos de los elementos necesarios para la regeneración de nuestra patria; del problema social que, ó se resuelve pronto, ó acaba con todos y con todo... ¡Qué sé yo! Pero no temáis; supongo que Dios mediante, todas estas cuestiones han de tratarse particular y concretamente; resisto á la tentación de hablar de todo, y solo quisiera discutir lo que es más propio de este debate, y menos se ha tratado hasta ahora: los sucesos políticos que tenemos á la vista. No extrañaréis, sin embargo, que antes que haga cargo de algunas alusiones que, ya á mi representación política, y ya citándome por mi nombre, se me han dirigido con motivo del debate sobre enseñanza.

Y cuenta que al entrar en esta cuestión, siento un miedo cervical, siento pavor, siento espanto.

Federico II, que no quería ciertamente á los religiosos, y era muy malo, pero al fin tenía entendimiento, se indignaba consigo mismo, que sentía, decía él, una *maldita ternura* hacia los Jesuitas, por lo útiles que son á la sociedad. Pero Federico II era una excepción en su género. La regla general era la que daba, no ningún ferviente católico, sino un escéptico. Enrique Heine, cuando decía que "el

nombre de Loyola es para los liberales lo que el trapo rojo para los toros, que los espera. Y se quedaba corto Enrique Heine, porque yo he visto muchas veces, que al solo nombre de Jesuita hay gentes que saltan y se enfurecen como los mismos demonios delante de la cruz. (Risas) Aquí mismo, donde está la flor y nata de la política española, ¿no lo habéis visto, una vez que se le ocurrió al señor ministro de la Gobernación decir un elogio de las Ordenes religiosas en general y de la Compañía de Jesús en particular? ¿No recordáis qué estrepitoso alboroto se promovió en aquellos bancos? Y no ya en la extrema izquierda, sino aquí cerca de mí, en el mismo escaño en que yo me siento, salió una voz estentórea, que dominando el tumulto, decía airada y furiosa: —“¡Esto es defender á los Jesuitas! ¡Qué vergüenza! ¡Ni No-ceda!”, —(Risas). Y me sentí sumamente complacido y agradecido además, al verme propuesto por modelo y dechado de los defensores de los Jesuitas; pero me estremecí pensando: si esto es hablando otro, y están domo yo callado, ¿qué va á ser de mí, infeliz, cuando en persona me lance á defender á los Jesuitas? Por si acaso, y porque en realidad, el esplendor de su virtud y su ciencia, no necesitan de defensa, voy á hacerlo brevemente y en los términos más modestos.

Porque no voy á discutir con el señor Azcárate si el primer artículo del Concordato es el reconocimiento de un hecho ó la declaración de un derecho permanente. No voy á discutir con el señor Salmerón (me refiero á interrupciones de su señoría), si la soberanía del Estado es tal y tan solo soberana que llega hasta poder abolir su propia probidad, su honradez, su decoro engañando pérfidamente á los que con él tratan, haciendo solemnemente contratos con la reserva mental de no cumplirlos, y darles por derogados en lo que no le acomode y exigir en cambio el cumplimiento de lo que á él le conviniere, que es lo que aquí está sucediendo con el Concordato. No voy á discutir si el art. 11 de la Constitución ha podido abolir y ha anulado la parte principal del Concordato, y si los artículos 12 y 13 han de subordinarse á la religión que proclama el art. 11 ó son derogatorios de ese artículo. ¿Para qué? Bueno es hablar de estas cosas para que no prescriba la iniquidad, y ya se ha hablado aquí con elocuencia, y no tengo nada que añadir. Si acaso, mejor invocaría yo contra vosotros la libertad de cultos, y os diría: proclamad la libertad de cultos, y estáis por ende obligados, en buena lógica y por consecuencia, á dar libertad á la Iglesia católica, no como la queráis reformar vosotros, sino como ella es, con sus cultos, con sus ceremonias, con sus enseñanzas, con sus jerarquías, con su cetro regular y secular, y con toda su autoridad, libertad é independencia para regirse y regir á sus hijos y ministros. Pero tampoco os digo eso. Yo ya sé que el progreso moderno consiste en ir emancipando á los hombres, á los pueblos y á los Estados de todo poder superior, y singularmente de toda dependencia sobrenatural; empezó en Alemania sacudiendo el yugo de la Iglesia; continuó en Francia sacudiendo el yugo de Jesucristo; se perpetúa en Estados modernos, sacudiendo el yugo de toda religión y después que el socialismo suprime todos los lazos que no sean los del Estado, el anarquismo viene detrás prometiendo consumir la obra y acabar de romper todos los vínculos que queden, naturales ó sobrenaturales. Yo ya sé que los partidos medios están ahí para llevar adelante esa empresa: ese es su único encargo y exclusivo fin; y, por lo

tanto, no ignoro que las reclamaciones católicas y las exclamaciones leales y las reclamaciones lógicas y toda especie de reclamaciones son completamente inútiles, solamente os hacen reír, son para vosotros anti-güallas risuculas. No; no vengo á perder el tiempo tontamente. Yo soy un soldado del campo enemigo que vengo á pedir, no justicia, no legalidad, ni siquiera lógica; no os vengo á pedir más que sinceridad y franqueza para que los católicos sepamos á qué atenernos.

Y al hablar de sinceridad y de franqueza, sin poderlo remediar, mis ojos se vuelven ellos solos hacia el señor conde de Romanones. (Risas.) Al cual voy á dar una buena noticia, que, en cambio es mala para otros. Mala noticia para mi antiguo y respetable maestro (aunque maestro fracasado, porque no llegó á comunicarme su ciencia económica, gracias á Dios). D. Segismundo Moret. El señor Moret parece que se ha envalentonado bastante contra las Ordenes religiosas en la oposición; pero como todos recordáis, andaba en eso bastante tibio cuando estaba en el banco azul; con que no está á la altura ni á la temperatura de su partido en el asunto; y como quiera, además, que el individualismo económico del señor Moret ha hecho ya todo el daño que podía hacer en el mundo, y pasó de moda, por todo lo cual presumo que la jefatura de los liberales no va á ser para su señoría. Muchos son los méritos liberales, grande la seriedad diplomática y política del señor marqués de la Vega de Armijo; pero se me figura que tampoco están los tiempos para esas políticas diplomáticas; tampoco me parece que se va á llevar la jefatura. El Sr. Montero Ríos, indudablemente, en estos últimos tiempos, ha sido el verbo jurídico de la revolución en España; él hizo las leyes más revolucionarias, sobre todo en el orden civil; él hizo, además, el Código penal, que no solamente fué garantía de la libertad en la revolución de Septiembre, sino que ha servido para perpetuar su imperio y hacer completamente nulas las escasas y dudosas reacciones católicas de la Constitución de 1876; pero también su individualismo progresista pasó de moda hace tiempo, y no va á servir para adjudicarle el mando. El señor Canalejas, que podía aspirar todavía á recoger en sus manos todas estas falanges liberales, se apresuró á dejarse echar del ministerio liberal, unas veces se mostró algo tímido en el banco azul junto al Sr. Moret, y otras tuvo excesiva arrogancia en estos escaños frente al señor Sagasta; con sus tendencias socialistas asustó á los burgueses liberales; delante de las multitudinarias republicanas que le aclamaban en Valencia, retrocedió irresoluto; y cuando quiso volver á las filas monárquicas, le recibieron recelosas. Me parece, me parece, que ninguno de vosotros va á ser el jefe del partido liberal.

Hay una ley que no falta; los reyes nombran los jefes de sus gobiernos; los partidos eligen sus jefes de pelea; pero las jefaturas permanentes, las verdaderas jefaturas, las da el enemigo. Y así como estos días habeis visto que vuestra furiosa oposición, vuestros desahogados gritos y el encono, la rabia y los terribles ataques de los periódicos han ido elevando y sublimando al señor Maura hasta hacerle el verdadero jefe de esa mayoría, de igual manera el efecto que en sus adversarios tienen que producir la arrogancia, la decisión, la intrepidez del señor conde de Romanones, le están haciendo el jefe necesario, único é indispensable del partido liberal. (Grandes risas).

El señor conde de Romanones va á

la cabeza del movimiento liberal, y él es quien ha planteado en sus verdaderos términos el problema de la enseñanza. La enseñanza, ha dicho con sinceridad y franqueza nunca bastante alabada, no es una obra de concordia, es una obra poética, es una lucha, y lucha á muerte. Y esa es la verdad notoria y manifiesta; pero, ¿quién son los combatientes?

(Se continuará).

## CANALEJAS VOLTERIANO

El espíritu de Voltaire, ejerce mágica influencia en el cerebro del señor Canalejas, arrastrándole á cometer, con lastimosa frecuencia, flagrantes contradicciones, de las que, piadosamente pensando, no se da cuenta exacta el verbo de eso que han dado en titular democracia radical.

Cuatro días há que el señor Canalejas incurrió en su última y más garrafal contradicción, contenida en una teoría que sustentada por un cualquiera sería un disparate, y en labios de quien se reputa hombre de Estado constituye insana aberración.

Habló en el Congreso el orador “demócrata”, y al tratar la cuestión social, problema objeto actualmente de la atención de todos los pensadores, preconizó como panacea de eficaz resultado “la modificación gradual de la propiedad privada.”

Expuesta así, de manera escueta, sin detalles, la fórmula resulta bastante oscura é indescifrable, por más que se vislumbren los complementos de ella, no manifestados por el orador, que ha creído prudente, quizá preparándose “á priori”, la retirada, no exponer totalmente su criterio en forma clara, franca, y desnuda de inútil ropaje retórico, disfraz obligado de las ideas que no son hijas legítimas de profunda convicción.

Esa teoría del “demócrata liberal”, señor Canalejas le convierte, “ipso facto”, de continuar sustentándola, en “demócrata socialista”, y bien vale la pena saber si ahora se nos presenta el ex abogado de la duquesa de Santofía bajo la novísima fase de discípulo de Carlos Marx, y si con éste conviene en la conversión de la propiedad social, mediante la “expropiación”, de los usurpadores, ó sea de los capitalistas, por la masa del pueblo, ó sea por la “vía democrática”, ó si, por el contrario, rechaza esta disolvente teoría, y la “modificación gradual”, á que hizo referencia en su discurso, no es otra cosa que la socialización de la propiedad como dique para contener los demasías del individualismo, del “jus abutendi”.

## NOTICIAS BREVES

En Lyon han sido detenidos dos individuos que se dedicaban á la expedición de monedas falsas de á 2 pesetas.

Están complicados con varias fábricas de España.

Un ministro italiano ha manifestado que Víctor Manuel no interviene para nada en la constitución del Conclave y que además no tiene candidato favorito para que ocupe la silla de San Pedro.

—El nuevo embajador de España

en el Quirinal, Sr. Dupuy de Lome, que saió anoche con dirección á Roma, lleva instrucciones para informar al Sr. Gutiérrez Agüera, respecto á propósitos del Gobierno en la cuestión religiosa.

—Telegrafan de Jerez que la guardia civil ha descubierto y capturado al criminal que incendió una cabaña del cabrero Castillo, en la cual, antes asesinó á la mujer y á los hijos del citado cabrero.

El autor del crimen se llama Antonio Vega.

Ha confesado su horrendo delito.

—Telegrafan de la capital de Guipúzcoa que han llegado allí algunos funcionarios palatinos, á fin de preparar las habitaciones del palacio de Miramar que ha de ocupar la familia real.

—Los diputados por Valencia han logrado que el ministro de Hacienda informe favorablemente ante la comisión de presupuestos para la concesión de un crédito para la construcción de una nueva fábrica de tabacos en Valencia y que se destine la que hoy existe á Palacio de Justicia.

—De La Haya telegrafan á “Daily Telegraph”, que el general Botha llegará á La Haya dentro de algunas semanas para discutir con Kruger y los jefes boers la situación sud africana.

—En la madrugada del día 9 del actual se cometió un robo en la Iglesia parroquial del pueblo de Peramea (Lérida), llevándose los ladrones una vera cruz, dos cálices, dos patenas y dos cucharillas, todo de plata y 30 pesetas en monedas de plata y cañerilla.

A pesar de las diligencias practicadas por la guardia civil de aquel puesto, no han podido ser habidos los ladrones.

—Comunican de Algeciras que ha terminado satisfactoriamente la huelga que sostenían los obreros de la colonia “San Martín”, propiedad de los señores Larios Hermanos.

Los obreros han conseguido un real de aumento por jornal y trabajar á destajo.

—En el ministerio de Agricultura se ha desprendido una cornisa, sin que afortunadamente causara desgracias.

—El diputado por Barcelona, señor Domenech, ha manifestado al señor Maura que los restos del general Lacy encontrados al derribarse la Ciudadela, se hallan á disposición del Gobierno y serán entregados cuando se indique el sitio en que han de ser inhumados.

—Dicen de Orense que al regresar de una romería se agredieron los jóvenes de dos distintos pueblos, entablándose una verdadera batalla campal de la que resultaron muchos heridos.

También comunican de aquella ciudad gallega que han ocurrido en el campo varios casos de insolación.

—Hoy saldrá de Palma de Mallorca para Gibraltar la escuadra inglesa.

—Según un telegrama de Londres, el príncipe de Gales ha pasado revista en Portsmouth á la escuadra norteamericana fundada en aquel puerto. El almirante de la escuadra M Cotton, ofreció al príncipe un almuerzo á bordo del acorazado “Kearsage”, al que asistió el embajador de los Estados Unidos en Inglaterra.

—Importantes elementos mercantiles é industriales de Valladolid, han acordado oponerse al proyecto de creación de la escuadra y enviar una

# Consultorio Médico Quirúrgico de JOSE MATHEU

Horas de consulta: de 11 á 1 y de 5 á 7.—Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio Episcopal).—TORTOSA

exposición al Gobierno en la que, en síntesis, se dice que antes de invertir grandes sumas en nuevos barcos, importa fomentar la riqueza de la nación, favoreciendo á la agricultura.

## CRÓNICA

Nos escriben de Caff diciéndonos que se hallan en extremo concurridos los baños del Santuario de Nuestra Señora del Avellá.

\*\* Ayer tarde pereció ahogado en el canal del Ebro frente á Roquetas un niño de aquella ciudad.

\*\* Acosadas por los excesivos calores que se dejan sentir en esta ciudad, son muchas las familias que huyen hacia las deliciosas y refrigerantes playas de Ampolla, San Carlos de la Rápita y Alcanar.

Otras con no menos buen acuerdo establecen su residencia veraniega en las montañas de Cardó, Tosca, y Coll del Alba, donde la pureza del aire embalsamado por el aroma del tomillo y traído y llevado por las brisas, al propio tiempo que beneficia poderosamente á la salud, contribuye no poco á aminorar los calores estivales.

\*\* Ayer al relatar la caída de una mujer en el Ebro dijimos equivocadamente que se había salvado siendo así que la infeliz pereció ahogada.

\*\* Esta noche, los vecinos de la calle de Sta. Ana, obsequiarán á la Virgen del Carmen con una serenata, en la cual la acreditada banda de "Santa Cecilia" ejecutará el siguiente programa:

Paso-doble.—La Alegría de la huerta.

Vals.—En el baile.

Polka.—Los gorriónes.

Schotis.—El Triunfo.

Americana.—Recuerdo de San Sebastián, (de cornetín).

Mazurca.—Viva Valencia

Paso-doble.—El Andaluz.

\*\* Para los días 25, 26 y 27 se preparan solemnes fiestas cívico-religiosas en la ciudad de San Carlos de la Rápita, en honor de San Jaime. Con este motivo se hará la inauguración del altar mayor de aquella parroquia. Tomará parte en las proyectadas solemnidades la banda de música de Santa Cecilia de esta ciudad.

\*\* La Comandancia de Marina de Tarragona anuncia la pública licitación del usufructo de la almadraba de "Cap de Terme", situada en aguas de Ametlla y Hospitalet, del distrito de Tortosa, cuyo cañamento se hará por el paso y retorno.

\*\* En los claustros de la Catedral se ha fijado un edicto, procedente del obispado de Palencia, anunciando como vacante la canongía lectoral de aquel Cabildo, siendo el plazo para presentar las solicitudes hasta el día 6 de septiembre.

\*\* El día 31 de este mes fine la prórroga para adquirir la cédula personal sin recargo.

Lo recordamos á nuestros lectores para evitarles en su caso los consiguientes perjuicios.

\*\* El alcalde de Tivenys ha notificado al Sr. Gobernador Civil de la provincia de haberse desarrollada la enfermedad glosopeda en el ganado cabrío de Juan Maurí, de aquella vecindad.

\*\* Por medio de circular que se insertará en el *Boletín Oficial*, la administración de Contribuciones, advierte á los alcaldes de esta provincia para que éstos á su vez lo hagan á los Ayuntamientos y Juntas periciales que no han remitido á dicha oficina los apéndices al amillaramiento, los remitan sin falta para el día 1.º de Agosto próximo, pues de lo contrario se adoptarán medidas coercitivas, á fin de conseguir su remisión.

\*\* La Compañía de los ferrocarriles del Norte, con motivo de las ferias y fiestas que tendrán lugar en Valencia del día 20 al 31 del actual, ha concedido rebaja de precios expendiendo billetes de ida y vuelta.

Desde Tarragona á Valencia costará en 1.ª clase, 32 70; en 2.ª, 20 85; en 3.ª, 15 45. Desde Sabou, en 1.ª, 31 25; en 2.ª, 19 95; en 3.ª, 14 80. Desde Cambrils, en 1.ª, 30 50; en 2.ª, 19 50; en 3.ª, 14 45. Desde TORTOSA, en 1.ª, 22 85; en 2.ª, 14 55; en 3.ª, 10 80. Desde Santa Bárbara en 1.ª, 21 15; en 2.ª, 13 55; en 3.ª, 10 05. Desde Udecona, en 1.ª, 19 40; en 2.ª, 12 40; en 3.ª, 9 20. Desde Vinaroz, en 1.ª, 17 50; en 2.ª, 11 20; en 3.ª, 8 25. Desde Benicarió, en 1.ª, 16 75; en 2.ª, 10 70; en 3.ª, 7 90.

Los billetes se expenderán desde el 18 a 31 de Julio y serán valederos para regresar del 20 del actual hasta el día 2 del próximo Agosto.

\*\* Se halla abierta al público, la horchatería de la Sra. Viuda de don Tomás Royo, en la calle de Moncada, (bajos de casa Abaria.)

Se recomienda dicha casa por los exquisitos helados y refrescos de todas clases que confecciona.

Depósito de hielo.

Se sirven encargos á domicilio.

\*\* Léase el anuncio inserto en la cuarta plana

INSTITUTO DE SUEROTERAPIA

## La salud del Papa

Puede decirse que es, en relación con los últimos telegramas remitidos, estacionario y sin sensibles modificaciones, dentro de su suma gravedad.

"La Voce della Verità", dice que los doctores Laponi y Mazzoni están resueltos á practicar, hoy, por tercera vez la operación de la toracentesis, si las circunstancias lo permiten, esto es, si no se presenta de pronto ninguna complicación que haga peligroso el operar nuevamente al augusto enfermo.

La noche pasada ha sido para éste agitada y pesosa, así por la suma dificultad en respirar que acongojaba

al Papa, como por los dolores que sufría en la región pleurética y que le arrancaban frecuentes gemidos.

Su Santidad no pudo, en realidad, conciliar el sueño; con frecuencia notaban en él los médicos un estado de letargo, del que se iba atormentado por las punzadas pleuréticas.

No se ha notado en toda la noche delirio alguno.

### Instantáneas

En una de sus visitas el doctor Mazzoni encontró ayer tarde á su augusto cliente instalado en una butaca y disfrutando de algunos momentos.

Entonces el facultativo dijo riendo al Papa que sentiría una viva satisfacción si se le permitía sustituir los instrumentos de cirugía por el aparato del fotógrafo y poder sacar algunas instantáneas.

—No tengo inconveniente—repuso con voz apagada el Pontífice y sonriendo—en aprovechar la ocasión, doctor; es muy probable no vuelva á presentarse.

—Creo, por el contrario, que podré ver algunas veces más el fotógrafo de cámara de Vuestra Santidad—replicó Mazzoni.

Instalóse la máquina y el médico sacó hasta doce instantáneas.

Los sobrinos del Papa han pasado toda la noche velando en la antecámara del Pontífice.

### Rumor desmentido

Anoche empezó á circular con insistencia por Roma el rumor de que León XIII había fallecido.

Como ese mismo rumor había ya circulado en anteriores noches, no se le concedió gran crédito, no obstante la persuasión general de que el funesto desenlace está próximo y que puede sobrevenir de un momento á otro.

Poco después la noticia quedó oficialmente desmentida.

Esta mañana deseó también oír misa Su Santidad, como ayer lo hizo, y la celebró igualmente el cardenal Mazzolini, en el propio dormitorio del Papa.

El Pontífice, ya con las fuerzas físicas decaídas en extremo, dando la apariencia de que se sostiene únicamente por la fuerza vigorosa de su espíritu, oyó la misa con atención suprema, murmurando sus oraciones con voz debilísima, pero en la que se sentía vibrar toda la fuerza de su extraordinaria voluntad.

El doctor Laponi y su fiel criado Centra sostuvieronle la cabeza mientras duró la religiosa ceremonia, pues el Papa está ya tan debilitado físicamente que apenas la puede tener derecha.

El doctor Laponi ha dicho esta mañana que en vista del estado en que se encuentra hoy el Papa, es posible que éste puede vivir todavía algunos días más, rayando ya materialmente en lo maravilloso la resistencia que está oponiendo á la muerte del anciano Pontífice.

## En Ampolla

Se venden á precios relativamente módicos, algunas casas de recreo (verdaderos Chalets), en punto céntrico de aquel barrio, hechas expreso para veranear.

Para informes: D. Jacinto Sanchez plaza de la Fuente ó al propietario D. Agustín Pitarg, calle de la Unión, ensanche, TORTOSA.

Imp. de Arturo Voltes.—Tortosa

Indispensable en la convalecencia de las enfermedades agudas, para recobrar las fuerzas perdidas, y aumentar el apetito y normalizar las demás funciones de la vida.

De efectos rápidos y seguros para combatir los colores pálidos, el empobrecimiento de la sangre, la anemia, flujos blancos e irregularidades de la menstruación.

Superior  
à todos los  
ferruginosos

HIERRO DIALIZADO

MATHEU

SIN  
OLOR  
NI SABOR

HIERRO DIALIZADO

De venta en todas las Farmacias bien surtidas. Remitiendo 1'85 pesetas en sellos de 15 céntimos se envía por correo. [Farmacia y Laboratorio de Bernardo Matheu.—Cherta.

## A. OLIVERES

MEDICO

Ex-alumno de los Hospitales de París  
Ex-ayudante de la Clínica de enfermedades de los ojos del Dr. Galezowski.

Consulta de 11 á 1.—Pasaje Franquet, Pral.—TORTOSA

SUCURSAL

EN

TARRAGONA

Rambla San Juan, 41

# Máquinas SINGER para coser

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

Sucursal en Tortosa, Angel 14

SUCURSAL

EN

REUS

Calle Monterols, 40

## Instituto Provincial de sueroterapia, vacunación y bacteriología

á cargo de D. Manuel Vilá

ANCHA 3, PRINCIPAL

Sucursal del de Alfonso XIII

DIRIGIDO POR EL PR. P. S. R. GAJAL

Establecida esta sucursal, desde esta fecha se prestarán por la misma iguales servicios y se facilitarán los mismos productos que la central en análogas condiciones comprendiendo las siguientes secciones:

### Sección de sueroterapia

Suero antidiftérico.—Vacuna antivaricólica para la especie humana.—Id. para el ganado lanar.—Id. para el mal rojo.—Id. para el carbunco.—Solución de gelatina esterilizada

### Sección de análisis de alimentos y bebidas

Aguas.—Estudio químico, cualitativo y cuantitativo.—Análisis bacteriológico.—Vinagres id. id.—Aguas gaseosas.—Hornos, pastas, pan.—Quesos y mantecas.—Leches.—Vinos y demás bebidas alcohólicas.—Carne frescas y preparadas.—Cacao y chocolates.—Café y sucedáneos.—Miel y azúcares.—Aceites.—Cerveza y levaduras

### Sección de productos patológicos

Sangre.—Análisis micrográfico y patológico.—Pas id. id.—Deyecciones id. id.—Espustos id. id.—Tumores y tejidos patológicos.—Tenias, triquinias, ascarides.—Orina.—Análisis completo (químico, histológico y bacteriológico).—Jugo gástrico.—Líquidos quísticos y productos análogos.

### Observaciones

1. Los certificados expedidos por el Instituto, no dan fé más que de la muestra presentada para su reconocimiento ensayo ó análisis.
2. Cuando los análisis ó ensayos tuvieran por objeto el análisis de la certificación, como propaganda industrial, anuncios, etc., los derechos se aumentarán con la mitad más de lo consignado en la tarifa.
3. Los precios que regirán son los señalados en la tarifa aprobada por Real Orden de 24 de Abril de 1900.

## Fabrica de baldosas hidráulicas

Depósito de materiales de construcción Portland, cementos de todas clases y cal-hidráulica, mármol artificial, azulejos, baldosines y vidriados, pilas de todos tamaños y demás objetos en su clase

**JOSÉ GIMENO MIR**

CALLE DE LA ESTACION (frente al Café) TORTOSA

Se reciben encargos de baldosas en todos dibujos PRECIOS ECONÓMICOS

## VINOS LEGITIMOS

DE

JEREZ

MALAGA

OPORTO

MADEIRA

y CATALUÑA

DE

# L. BARBANZOLO

Unico representante en Tortosa y su comarca

## JUAN BUSTOS

PORTAL DEL PALAU, 2.-TORTOSA

## LA ACTIVA

Eduardo Argemí, antiguo y acreditado E. cad r., el más antiguo en la Compañía de los ferrocarriles de M. Z. y A., deseando que esta ciudad de Tortosa llegue á obtener el servicio rápido de encargos á GRAN VELOCIDAD, acaba de establecer en esta población una Agencia bajo su cargo, prestando el servicio diario de domicilio á domicilio desde Tortosa á Reus y Barcelona, confiando que me verá favorecido por el comercio de esta ciudad y del público en general de lo cual les quedará sumamente agradecido su afectísimo y servidor

EDUARDO ARGEMÍ.

Dirigirse para sus encargos:

REUS TORTOSA  
Llovera, 33 Angel, 9

BARCELONA

Santo Domingo del Call, 15  
PRECIOS REDUCIDOS

PARA ENFERMEDES URINARIAS

**SÁNDALO PIZA**  
MIL PESETAS

al que prescriben CAPSULAS de SANDALO mejores que las del doctor Pizá; de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona, 1888 y Gran Concurso de París, 1889. Véanse los años de éxito creciente. Unica aprobada y reconocida por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca, varias reconocimientos científicos y reconocimientos prácticos durante las prescripciones, reconocidas por el doctor Pizá, en el Hospital de San Carlos de Barcelona, y en el Hospital de Pizá, en el Hospital de San Carlos de Madrid, y en el Hospital de San Carlos de Valencia. Se remite por correo anticipando su valor.

Pedid Sándalo Pizá.—Desconfiad de falsificaciones.



# DISPONIBLE